

BARRIOS Valdés, Marciano, *La espiritualidad chilena en tiempos de Santa Teresa de Los Andes*. Editorial San Pablo, Santiago de Chile 1994, 102 pp. 18x13 cms.

Como décimo tomo de una interesante colección titulada "Encarnación" y abocada a temas de espiritualidad desde un ángulo latinoamericano, la Editorial San Pablo publicó recientemente una investigación del conocido historiador y profesor universitario Marciano Barrios con el título arriba mencionado. El libro es el resultado y fruto maduro de un trabajo de investigación de un grupo de alumnos de la Universidad Católica Blas Cañas, proseguido y profundizado posteriormente por el autor, gracias al apoyo de la dirección de investigaciones de la misma Universidad.

Si la espiritualidad es para la teología ascético-mística lo que el estilo es para la arquitectura o el arte en general, se podrá colegir la importancia y el interés que tiene el dilucidar una etapa de la espiritualidad chilena. El solo hecho de aprehender una documentación apropiada y suficiente para el esclarecimiento de un fenómeno tan difuso representa una hazaña. El autor no sólo se sometió a esa disciplina, sino que también logra presentar en su libro muchos ejemplos concretos de estos verdaderos mostrarios de espiritualidad, enmarcados en una periodificación que convence.

A la ruina de las estructuras eclesiásticas coloniales con la espiritualidad muy precisa que conlleva, debido a los disturbios provocados por las guerras de la Independencia, siguió en los años 1830 en adelante cierta prescindencia de la herencia espiritual hispánica, para aceptar los modelos de las iglesias de Francia e Italia. Esto se concretó en un primer momento en tendencias ascéticas y rigurosas, con resabios de jansenismo. (Barrios reproduce impresionantes ejemplos de devocionarios de este tipo en las pp. 39-46). En un segundo momento -y por reacción contra el primero- triunfó una tendencia emotiva y sentimental, que le proporcionó su ropaje a la muy difundida devoción del Sagrado Corazón. Entre los años 1878-1886 se produjo el primer remezón fuerte con el triunfo de las ideas laicistas, que culminó en el gobierno de Domingo Santa María y se prolongó por años en la acción a ratos abierta, a ratos solapada del Partido Radical y la masonería. Del polvo levantado por aquel terremoto emergieron una personalidad tan egregia como Joaquín Larrain Gandarillas y una institución tan necesaria y decisiva como la Universidad Católica de Chile.

Dos tesis del autor merecen especial atención: 1. El hecho de que la espiritualidad en Chile no se redujo nunca a las meras devociones, sino que tuvo desde muy temprano un impulso hacia la proyección social, especialmente en el siglo XX; 2. La capacidad unificadora e integrante de la espiritualidad, que alcanzaba y motivaba a todas las clases sociales, si bien con acentos distintos.

Una mirada general a esta última obra de Barrios, llena de estímulos y provista de una sólida bibliografía, como es habitual en él, nos induce a las siguientes observaciones:

1. Al parecer, la espiritualidad chilena de la época reseñada reproduce las líneas fuertes de la espiritualidad francesa e italiana del mismo tiempo, sin alcanzar de nuevo la originalidad y el vigor de la espiritualidad colonial.

2. Si bien la espiritualidad chilena de esos años se centra en lo que Barrios llama "trilogía barroca" de la devoción a Cristo sacramentado, a la Virgen María bajo la advocación de la Inmaculada y a la veneración de los santos, en la práctica se da cierta dispersión en devociones especializadas, afines al gusto de cada grupo o persona. No se alcanza aún la síntesis de los "Misterios de Cristo" de Dom Columba Marmion, que a su vez prelude la gran suma espiritual del Vaticano II.

3. La investigación del autor es un comienzo valioso y promisorio de un tema que requeriría ulteriores ampliaciones y profundizaciones.

MAURO MATTHEI, O.S.B.

La espiritualidad chilena en tiempos de Santa Teresa de Los Andes [artículo] Mauro Matthei.

Libros y documentos

AUTORÍA

Matthei, Mauro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La espiritualidad chilena en tiempos de Santa Teresa de Los Andes [artículo] Mauro Matthei.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa